

# Voces en papel

## La prensa en Iberoamérica de 1792 a 1970

Celia del Palacio Montiel  
Sarely Martínez Mendoza



Colección social y humanística

Esta publicación fue arbitrada por

Florence Toussaint Alcaraz  
Justus Fenner  
Juliana Matus López  
Hugo Alejandro Villar Pinto  
Gloria Patricia Ledesma Ríos

Editores

José Martínez Torres  
Hugo Alejandro Villar Pinto  
Patricia Ledesma Ríos  
Francisco Javier Cordero Fernández  
Juliana Matus López

Primera edición, noviembre de 2008  
**Colección: Social y humanística**

*Voces en papel*  
*La prensa en Iberoamérica de 1792 a 1970*  
Celia Palacio Montiel  
Sarely Martínez Mendoza  
Coordinadores

Universidad Autónoma de Chiapas  
Rector M. en C. Ángel René Estrada Arévalo

Derechos reservados conforme a la ley  
ISBN: 978-970-95428-2-0  
Hugo Alejandro Villar Pinto  
Cuerpo Académico Estudios de la Comunicación  
en la Frontera Sur, de la Facultad de Humanidades, UNACH.  
Bruma 311, Fraccionamiento La Herradura,  
Tuxtla Gutiérrez, Chiapas

Impreso y hecho en México  
*Printed and made in Mexico*

## Índice

Introducción/11

### I. ACERCAMIENTOS TEÓRICOS/23

La prensa, ¿pariente pobre de la historia? Una reflexión en torno al historiador de la prensa  
*Rosalba Cruz Soto/25*

Prensa e historia: el todo y las partes  
*Silvia González Marín y Juan Romeo Rojas/37*

Periodismo e historia: nuevos temas y nuevos enfoques de la historia del periodismo  
*Juan Antonio García Galindo/45*

Convergencia de archivos e interdisciplinariedad: el caso de *La Campana de Palo* (Buenos Aires, 1925-1927)  
*María del Carmen Grillo/63*

Las revistas culturales como fuente de estudio de redes intelectuales  
*Alexandra Pita González/77*

Historiar los medios  
*Miguel Ángel Sánchez de Armas*

### II. VOCES DEL PERIODISMO/91

Periodismo femenino antirreeleccionista, 1909-1910  
*María Elizabeth Jaime Espinosa/93*

# Masonería, masones y prensa en Zacatecas, 1870-1908

Marco Antonio Flores Zavala\*

## GENERALIDADES

Previo a discurrir sobre los periódicos que publicaron los masones zacatecanos en las últimas décadas del siglo XIX, lo primero que señalaré es que la producción de impresos –sean libros o periódicos– es un elemento que define la presencia de la masonería. Los otros elementos son los integrantes –los masones–. Junto con ellos están los lugares donde se reúnen –las logias–; y están, sobre todo, las ceremonias que deben efectuar cotidianamente en sus espacios rituales. Es pertinente indicar que las ceremonias masónicas son el rasgo que la distingue, a la masonería, de las sociabilidades que le son contemporáneas –como las sociedades de amigos o los clubes de lectura–. Con ellas coincide en que son asociaciones formales voluntarias y reuniones sociales para hablar y escribir;<sup>1</sup> estas prácticas, como sabemos, les constituyeron en las emergentes sociabilidades del siglo XVIII que produjeron la opinión pública moderna –primero en Europa y posteriormente en América.

Los masones han utilizado los impresos para transmitir los temas que les atañen, como su normatividad –constituciones, reglamentos, liturgias– y las manifestaciones simbólicas que están vinculadas a sus actividades rituales –literatura, música, decoración de las logias–. También publican las concepciones que forman los masones en relación con la actividad ritual –filosofía de la masonería, simbolismo, concepto de Dios– y las expresiones que formulan acerca de los hechos externos a la actividad propiamente masónica, pero que se genera en la misma actividad –derechos del hombre, beneficencia, enseñanza pública, republicanismó, liberalismo.

Respecto de los discursos que consumen y producen, les podemos denominar como un permanente discurso de síntesis. Es así, porque no le es ni original, ni exclusivo. Baste recordar que las logias emergieron paralelas

\* Docente-investigador en la Universidad Autónoma de Zacatecas.

a los debates filosóficos de los movimientos políticos de la Europa del siglo XVIII. Los masones no fueron ajenos a esos acontecimientos, de tal forma que en sus textos localizamos, desde su aparición, la simbiosis de un humanismo civil, de un universalismo emparentado al cosmopolitismo y de un proto-igualitarismo que se manifiesta en la fraternidad, así como su vecindad conceptual y práctica con los republicanos –con quienes postulaban normativas innovadoras, como los gobiernos representativos, la participación política de sus integrantes mediante el sufragio [la logia es una *polis* ideal]–. Por supuesto que estos temas conviven y se complementan con las metáforas masónicas que aluden a la ‘construcción del hombre’, las cuales se expresan a través del reiterado uso de leyendas en los rituales.<sup>2</sup>

Aunque en este documento se abordan sólo los periódicos, es oportuno advertir que el formato del conjunto de los impresos masónicos no es uniforme. Los folletos y libros han sido utilizados para transmitir cuestiones más puntuales de la masonería, como la organización interna o los informes de actividades de la asociación. Por esta situación conocemos que, en tanto estos soportes fueron utilizados desde la implantación de la masonería en México –además por los requerimientos económicos para su producción–, estas formas impresas fueron las destinadas para el consumo directo de los masones, quienes son los lectores explícitos y cautivos de las publicaciones.<sup>3</sup>

En cambio, los periódicos fueron instrumentalizados para participar en el espacio público. En estos impresos expresaron su posición política y debatieron con los diferentes grupos que participaban en el espacio público.<sup>4</sup> Sin embargo, es hasta la segunda mitad del siglo XIX cuando aparecen en México los periódicos propiamente masónicos y editados como órganos de las logias –ej. *La Tolerancia*, *Boletín Masónico*<sup>5</sup>–. Estos informativos circularon junto a las publicaciones de los masones que declaraban expresamente su pertenencia a la asociación masónica, pero no eran los medios de transmisión oficial –ej. *El Monitor Republicano* (Cd. México, 1876).<sup>6</sup>

En lo que toca al destino de los impresos, se observa que el contenido de los documentos les proporciona una primera terminal de recepción. Cuando tratan asuntos masónicos –reglamentos, rituales y reflexiones acerca de los vínculos entre su comunidad y el masón–, los adquirentes-lectores son los masones –ej. *La Unión Ecléctica*–.<sup>7</sup> Incluso su circulación puede ser restringida, pues sólo se ofrece a los integrantes de su comunidad –ej. *Boletín del Supremo Consejo*<sup>8</sup>–; aunque, también, excepcionalmente

se oferta al público.<sup>9</sup> En cambio, cuando abordan los vínculos entre el masón y la comunidad –local o nacional–, los impresos son colocados para una circulación abierta.

En este tenor, cabe la interrogante de cómo definir a una publicación periódica que es dirigida por un masón –que asume públicamente este carácter– y que contiene textos sobre ‘cuestiones masónicas, aunque no es su contenido mayoritario y circula sin las restricciones masónicas. Consideramos que la definición se construye a partir de la trayectoria y características del impreso. Luego, no se debe asumir inmediatamente como una publicación masónica ni promasónica, pues los objetivos que se plantean para su aparición y circulación son en primer lugar el de participar en el debate público. Además, también se pueden citar un sinnúmero de revistas y periódicos que son dirigidos por masones, cuyo contenido es literario o para la difusión de la ciencias –con lo que tenemos que el masón no debe ser visto sólo desde su vinculación a una sociabilidad y a un sólo afán.

Otro elemento que se debe tener en cuenta para el examen de la prensa masónica o la editada por masones, es la existencia de impresos –pueden ser libros o periódicos, e incluso asociaciones– que mantienen una constante oposición a la existencia de la asociación masónica, a la difusión del pensamiento masónico y al despliegue de acciones de los masones. Es lo que se encuadra en el amplio concepto de antimasonería.<sup>10</sup> Justo, la antimasonería es, por oposición, el interlocutor principal en el debate público donde intervienen los masones.

En esta ponencia se abordan primordialmente los periódicos que un conjunto de masones zacatecanos redactaron y publicaron para distribuirlos en la región donde intervenían sociopolítica y culturalmente: *El Defensor de la Reforma* (1866-1870), *El Liberal* (1891-1896), *El Constitucional* (1895-1897), *El Centinela* (1901-1902), *La Libertad* (1904), *Regeneración* (1904), y *El Mutualista* (1908-1915).

En el panorama de las redes sociales que generaron o en las que intervinieron estos periódicos, señalaré para mostrar no el estudio de un caso, sino para situarlos como parte de las piezas que participaban en el amplio debate público de las últimas décadas del siglo XIX y que están encaminadas a discutir sucesivamente las prioridades de la República, el perfil del liberalismo mexicano y cómo convivir con el régimen autoritario del general Díaz que practicaba la política de conciliación, en detrimento de los logros de la Reforma –avanzar en la secularización de la sociedad y configurar el Estado laico.

Adelanto los siguientes datos: *El Defensor de la Reforma* mantuvo intercambio con *El Siglo XIX*,<sup>11</sup> incluso editoriales del primero fueron reproducidas en el impreso capitalino. *El Liberal* y *El Constitucional* se integraron al Grupo Reformista y Constitucional.<sup>12</sup> *El Centinela* fue resultado de la intervención de zacatecanos en el Congreso del Partido Liberal de San Luis Potosí.<sup>13</sup> Los otros tres fueron los órganos de difusión de clubes que sin romper con el porfirismo, tuvieron una crítica severa al centralismo político y a lo que posteriormente François-Xavier Guerra llamó la ficción democrática.<sup>14</sup>

### LOS ESCENARIOS

Para situar los contextos en que aparecieron los periódicos, señalaré dos referencias generales para continuar la exposición. Primero el escenario zacatecano en que aparecieron. Luego el estado de la organización masónica en el que se movían los responsables de los impresos.<sup>15</sup> En cuanto al Zacatecas de la segunda mitad del siglo XIX, una de las señas que le distinguen es la recomposición política.

La derrota de quienes apoyaron la instauración de la monarquía en el país, contribuyó para que los denominados liberales republicanos se hicieran de los liderazgos que se requerían para continuar la marcha de la región. Los conservadores se replegaron políticamente, pero no dejaron de participar en las reuniones sociales y en las empresas mineras y comerciales. En cambio los liberales no presentaron un sólo frente, sino que se dividieron paulatinamente. Entre las causas están las diferencias en los objetivos que se planteaban: la reforma del Estado –fortalecer el aparato gubernamental– o la reforma de la sociedad –proseguir la construcción de la ciudadanía republicana y el proceso de secularización del espacio público.

Alternativamente se hicieron del poder estatal los grupos liberales, hasta que en 1880 ascendió al gobierno el general Jesús Aréchiga. Salió del puesto en 1900. Pero la alternancia ya no siguió en el campo liberal, sino que arribó un hacendado más cercano a los conservadores y a los liberales moderados. Excluido del poder el grupo político de Aréchiga –el grupo masón en el poder–, debió intervenir beligerantemente para hacer fracasar la administración estatal. Y lo logró. En 1904 retornó otro masón al gobierno, el abogado Eduardo G. Pankhrust. Éste debió reconciliar los grupos, ya insertándolos en la administración o permitiendo su expresión pública. Sin embargo su muerte, ocurrida en 1908, detuvo la reconciliación y volvió a enfrentar a los diferentes grupos,

entre los que reaparecieron los católicos –que antaño fueron proclives a la monarquía–. Declaradas como irreconciliables las posiciones de los grupos, en los años siguientes continuaron sus enfrentamientos, pero teniendo fondo la Revolución Mexicana.

Para la masonería también este periodo fue de reorganización. Primero, porque el Rito Escocés Antiguo y Aceptado proporcionó las pautas para definir su estructura regular. Esto fue en detrimento del Rito Nacional Mexicano, organización que se formó en el país en la década de 1820 y que tuvo predominio hasta los años de 1860, pues fue la única masonería que se practicó en México. Pero no tuvo el reconocimiento internacional.<sup>16</sup> La instauración íntegra del Rito Escocés obligó al Nacional a cerrar sus labores. Agréguese a ello que los principales líderes republicanos se iniciaron o regularizaron en el Escocés.

No está de más señalar que el Rito Nacional postulaba al exterior su clara adhesión a la República y al liberalismo radical. En cambio el Escocés, que en sus postulados declara la neutralidad política, estuvo más cerca del liberalismo proclive a la reforma del Estado, el llamado liberalismo moderado. Sin embargo, conforme los masones del Nacional pasaron a las logias del Escocés, la masonería asumió un perfil de republicana y del liberalismo que apuntaló las leyes de Reforma y la secularización de la sociedad.

La masonería en Zacatecas, para los años que abordo, inicialmente era del Rito Nacional. Es decir, tras la salida del ejército francés del estado, la logia volvió a sus actividades. Sin embargo, conforme avanzó la implantación del Rito Escocés, los masones zacatecanos pasaron a éste. Formaron más de media docena de logias, con las que integraron la Gran Logia de Estado Unión Perpetua –que era la estructura básica del grupo político del citado general Aréchiga–. Esta Logia de Estado fue parte de la porfirista Gran Dieta Simbólica. Estamos en la década de 1890.

Las disputas internas provocaron que fueran abatidas sus columnas. Una parte de los masones zacatecanos permaneció en la logia Jesús González Ortega (proclive al gobierno local), otra parte instaló la logia Francisco García Salinas y se alió al disidente Rito Escocés Reformado, que al iniciar el siglo XX reconstruirá el Rito Nacional. Para entonces, esta organización será una férrea crítica del porfirismo, por su política de conciliación y evidentemente por su carácter autoritario. En Zacatecas las divisiones masónicas se diluyeron cuando los masones fueron excluidos del gobierno estatal. A partir de entonces presentaron un frente político, primero con una oposición discreta (*El Liberal* y *El Constitucional*) y luego francamente antireeleccionista (*El Centinela*).

En cada fase de la reorganización masónica, los masones zacatecanos publicaron un periódico. Con él intervinieron en el espacio público político regional. Incluso editaron los periódicos masónicos: *El Triunfo de la Verdad* y *El Lábaro del Templo*.<sup>17</sup> La información localizada nos permite inferir que estos fueron de circulación interna, pues sólo el historiador Elías Amador, un connotado masón del periodo, es quien los cita.<sup>18</sup>

### LOS PERIÓDICOS DE LOS MASONES

En el espacio público regional los periódicos editados por masones no eran una novedad. El primer antecedente es *El Imparcial*, que apareció en 1828. Lo publicaron los yorkinos locales, para oponerse al gobernador Francisco García Salinas.<sup>19</sup> En el caso de los impresos que atendemos, los redactores responsables eran parte de las logias asentadas en la ciudad. El responsable de *El Defensor de la Reforma*<sup>20</sup> era del Rito Nacional. Los editores de *El Liberal*<sup>21</sup> y *El Constitucional*,<sup>22</sup> son de los masones que transitaron del Nacional al Rito Escocés; aunque cuando publicaron estos impresos tenían tiempo de estar activos en el Escocés. En el caso de *El Centinela*<sup>23</sup> y *El Mutualista*<sup>24</sup> pertenecieron al reinstalado Rito Nacional de principios del siglo XX. *Regeneración*<sup>25</sup> y *La Libertad*<sup>26</sup> fueron redactados por masones de ambos ritos.

Si bien los redactores no integraban una generación, sí formaban una constelación socio-política que tuvo como dirigente al militar Jesús Aréchiga. Luego, cuando Pankhrust ascendió al gobierno estatal, los masones le reconocieron el liderazgo gubernamental. Como constelación –sociabilidad flexible–, los masones/redactores tuvieron diferentes espacios de convivencia: Lorck y Ruiz estudiaron en el Instituto de Ciencias, donde Pankhrust fue director y profesor en la carrera de leyes. En ese centro, y posteriormente, integraron una media docena de asociaciones, algunas de las cuales también imprimieron un periódico. Luego, cuando fueron excluidos del gobierno estatal, tuvieron una estancia en *El Centinela*. Posteriormente convergieron en *La Libertad* y en *Regeneración*, donde su candidato al gobierno estatal era Pankhrust. Otra estancia fue *El Mutualista*, cuyo director, Antonio Ramírez Chávez, también lo había sido de *La Libertad*.

Para cuando publican sus periódicos, cada uno de los redactores poseía experiencia en las diferentes tareas de la edición. El perfil del currículo de estos individuos puede señalarse como la de estrategas de la cultura, en tanto programaron y realizaron de manera permanente

actividades en la esfera cultural.<sup>27</sup> Insistiría, que además de la masonería estuvieron en otras sociabilidades literarias y de difusión científica. Cito un par de datos: Pankhrust fue socio corresponsal de la Sociedad de Geografía y Estadística, fue agente de periódicos capitalinos (*El Semanario Ilustrado* y *La Voz Popular*). Previo a ser redactor responsable del periódico oficial, editó *El Álbum Zacatecano*,<sup>28</sup> publicación que sirvió para debatir con la prensa del gobierno monarquista en Zacatecas.

En el caso de Lorck, en el periodo de sus estudios profesionales –que son los de su pertenencia al Rito Nacional– dirigió y colaboró en *La Abeja* (1872-73), que se distribuía como órgano de la Sociedad Literaria de García; *El Filograma* (1872-1875, 1876); *El Celaje* (1876-1878); *La Lira* (1879, 1881, 1883); *El Estado Libre* (1879-1880); *El Laud* (1883); y *La Floresta*, que fue el medio de difusión del Liceo Calderón. Con estas revistas progresó la especialización de las publicaciones periódicas en Zacatecas, al dedicarlas primordialmente a la literatura, las ciencias, las artes, la música, el teatro y las variedades, excluyendo las discusiones políticas y la presentación de candidaturas.

En cuanto impresor de periódicos y otros papeles públicos, tenemos que Tomás Lorck en su taller tipográfico tuvo la confianza gubernamental para producir obras para la instrucción pública y memorias de gobierno. Para los particulares también trabajó periódicos políticos que eran convergentes a la red sociopolítica de los masones del Rito Nacional, como *El Elector Zacatecano* (1875); *El Telégrafo* (1873-1874, 1875-1876); y *La Voz del Siglo* (1888). Dispuesta la imprenta como un espacio para fraguar empresas culturales, así lo hizo: vendió libros religiosos que produjo en su máquina y otros que importó de Europa, como *Imitación de Cristo* (de Tomás de Kempis).<sup>29</sup> Otra acción fue la publicación de La Biblioteca Zacatecana, la colección literaria más importante para el siglo XIX –integrada por cuatro libros de poesía y teatro–, que fue redactada por los escritores que se tenían en la comunidad literaria como los de más valía.

Entre los rasgos generales de los periódicos, tenemos que la periodicidad es de semanario, la excepción es el mensual de *El Mutualista*. La distribución siguió el esquema de ir de la ciudad de Zacatecas hacia el resto de las poblaciones del estado. El financiamiento se repartió en tres fuentes: primero la compra de números sueltos y la suscripción con pago adelantado de los adquirentes, luego el presupuesto interno (*El Mutualista*, *La Libertad* y *Regeneración*), y por último los avisos de pago por servicios profesionales (*El Constitucional*), los pregones, los avisos judiciales (*El Centinela*) y los anuncios de empresas foráneas (maquinaria estadounidense

en *El Liberal*). El diseño tampoco fue uniforme. Circularon desde impresos con litografías (*El Centinela*, *El Constitucional*), y en los periódicos de dimensiones amplias se siguieron insertando folletines para publicar leyes estatales (*El Defensor de la Reforma*) y textos literarios (*El Liberal*).

El contenido se alimentó, además de las secciones que les daban distinción (editorial, variedades, literatura, oficial), de información extraída de otros periódicos. Con objeto determinado por su contenido, su estructura se limitó y diseñó a partir de ello: los espacios de cinco o de cuatro columnas para las secciones de directorio, donde se citaba la nómina gubernamental; editoriales, folletín y gacetillas, donde se publicaban poesías, relatos breves y pasajes históricos traducidos del inglés o del francés. Las secciones no siempre eran de la autoría de sus editores, pues algunos textos se extraían de otros periódicos gracias a su adhesión a una amplia red de lecturas y de lectores, como el periódico español *Las Dominicales del Libre Pensamiento*. De ahí, su distribución alcanzó varios pueblos del estado y de la ciudad de México, así como las redacciones de *El Siglo XIX*, *El Hijo del Ahuizote* y *La Patria*, propiedad éste de Irineo Paz.

Nuevamente repasó un par de datos sobre el perfil del contenido. *El Liberal* en el primer número aclaró su propuesta:

Contribuir con su pequeño contingente a ese movimiento [de] regeneración que se inicia en las clases inferiores, y dedicar todos sus esfuerzos a combatir todos los errores, todos los abusos, todas las tiranías, para que sea purificada la atmósfera social.

Coincidente la publicación de *El Liberal* con la dirigencia del doctor Lorck en la Logia "Jesús González Ortega", el periódico se convirtió tácitamente en un órgano oficioso de la logia. En el número cinco apuntó:

No importa que nos presenten a los ojos de las gentes sencillas como hombres monstruos desposeídos por completo de todo sentimiento noble, de toda idea grande, de toda acción digna y honrada; no importa que nos calumnien... En fin que nos presenten a la vista de los pobres fanáticos como emisarios de Satán, como hijos del averno, como instrumentos del mal, como innobles seres que llevan la maldición de Dios escrita en la frente y que están destinados a arder eternamente en el fuego de los profundos. Nosotros los librepensadores y masones, debemos seguir combatiendo día y noche, en todas ocasiones, en todos los momentos y en todas partes, al enemigo del hombre, al enemigo de la verdad, al enemigo de cuanto

verdaderamente noble y grande existe sobre la tierra: al fanatismo, a la mentira religiosa [...] ¡Abajo la opresión! ¡Arriba los redentores de la humanidad! ¡Paz a los hombres!<sup>30</sup>

Usado como medio de transmisión ideológica, *El Liberal* publicó textos críticos contra la Iglesia y a favor de la educación laica. El caso del *El Constitucional* es distinto en su proyección discursiva, pues se trata de una publicación de una asociación externa a la masonería, con la intención manifiesta de defender las Leyes de Reforma, la Constitución de 1857, la libertad y el Partido Liberal. Al igual que en *El Liberal*, en *El Constitucional* la política fue el elemento didáctico, la estrategia que ponderó el decir de la Gran Liga con el interés de influir en el espacio público.

## NOTAS

- <sup>1</sup> En el seno de sus logias, los masones dialogan permanentemente acerca de su comprensión de los contenidos simbólicos e ideológicos que postulan los documentos fundantes de la asociación (los reglamentos y los rituales). También platican sobre temas cotidianos, más de los que atañen a las dinámicas sociopolítica y cultural donde participan. Las intervenciones que realizan los masones en las reuniones, se caracterizan porque en primer lugar son lecturas de textos escritos, después se opina sobre lo que se leyó. Véanse Bastian, J. P., "Las logias francmasónicas españolas del siglo XX. ¿Qué tipo de sociabilidad?", en *La masonería en la España del siglo XX* (J. A. Ferrer Benimeli, coord.), Toledo, Universidad de Castilla-La Mancha, Cortes de Castilla-La Mancha, 1996, pp. 17-28. Flores Zavala, M. A. "La masonería en la República Federal. Apuntes sobre las logias mexicanas (1821-1845)", en el libro *Raíces del federalismo* (coords. Manuel Miño Grijalva, et al.), UAZ, SEC, 2005, pp. 125-136.
- <sup>2</sup> Véanse Álvarez Lázaro, P., *La masonería, escuela de formación del ciudadano. La educación interna de los masones españoles en el último tercio del siglo XIX*, Universidad Pontificia de Comillas, Madrid, 1986, pp. 255 y ss. Ferrer Benimeli, J. A., *La masonería*, Alianza Editorial, Madrid, 2005, pp. 126-127. Martín, L. P., "Ciudadanía y masonería en la España contemporánea", ponencia presentada en el XI Simposium de historia de la masonería española, Logroño, España, 2006, p. 2.
- <sup>3</sup> Una lectura puntual y crítica de las principales historias de la masonería en México reportan este aserto: los libros o anuarios (Procedimientos), son las formas de transmisión en la asociación. Véanse Mateos, J. M. *Historia de la masonería en México desde 1806 hasta 1884*, Imp. de La Tolerancia, México, 1884. Zalce, L. J. *Apuntes para la historia de la masonería en México*, Ed. del autor, dos tomos, México, 1950.
- <sup>4</sup> Véase Costeloe, M. P. *La primera república federal de México (1824-1835)*. FCE, México, 1996. *Publicaciones periódicas mexicanas del siglo XIX: 1822-1855* (coord. M. Á. Castro y G. Curiel), UNAM, México, 2000. Flores Zavala, M. A. *El grupo masón en la política zacatecana, 1880-1914*, AEFEGS, Zacatecas, 2003, pp. 91-110. Vázquez Semadeni, M. E. "Juárez y la masonería", en *Metapolítica* n. 46 (vol. 10, marzo-abril de 2006), México, 2006, pp. 55-62.

- <sup>9</sup> *La Tolerancia* (Cd. México, 1870), era órgano del Rito Nacional Mexicano. El *Boletín Masónico* (Cd. México, 1883), inició como órgano de la Logia Benito Juárez, posteriormente se convirtió en el informativo de la Gran Dieta Simbólica, en la década de 1890.
- <sup>10</sup> Cfr. Bastian, J. P. "La francmasonería dividida y el poder liberal en México, 1872-1911", en *Masonería española y América* (J. A. Ferrer Benimeli, coord.), Cehme, t. 1, Zaragoza, 1993, pp. 415-436. Bastian, J. P. "Introducción" y "Las sociedades protestantes y la oposición a Porfirio Díaz en México, 1877-1911", en *Protestantes, liberales y francmasones. Sociedades de ideas y modernidad en América Latina, siglo XIX* (J. P. Bastian, coord.), FCE, CEHILA, México, 1993, pp. 132-164.
- <sup>11</sup> *La Unión Ecléctica* (Cd. México, 1876-1878), se titulaba "boletín masónico decenal". Esta publicación fue medio de información para los masones y logias asentadas en la ciudad de México.
- <sup>12</sup> El *Boletín del Supremo Consejo del treinta y tres y último grado del Rito Escocés Antiguo y Aceptado* (Cd. México, 1889) se distribuía primordialmente entre los masones que poseían este grado masónico. Su impresión era en la tipografía de Ignacio Cumplido.
- <sup>13</sup> Un ejemplo para este aserto es *La Tolerancia*, que se ofrecía en Zacatecas a través de avisos comerciales en el periódico oficial del estado, *El Defensor de la Reforma*.
- <sup>14</sup> La antimasonería en términos generales puede definirse en doble faceta: "por una parte, establece los fundamentos de la actitud o de la doctrina que tiende a limitar la influencia de la franc-masonería en la vida política, cultural o social de una nación en una época determinada; en su versión más radical, ambiciona el hundimiento puro y simple de la orden masónica", véase Ferrer Benimeli, J. A. "La antimasonería en España y América Latina: intento de síntesis", en *Masonería española entre Europa y América* (coord. J. A. Ferrer Benimeli), Gobierno de Aragón, v. 1, Zaragoza, 1999, p. 405-416.
- <sup>15</sup> *El Siglo Diez y Nueve* (Cd. México, 1861-1876), véase en *Publicaciones...* ob. cit. pp. 514-541.
- <sup>16</sup> Dice Bastian sobre esta asociación capitalina: "La plataforma de acción del Grupo consistió, desde un principio, en llamar la atención de las autoridades para que se dejaran de violar las Leyes de Reforma debido a una política relajada en materia religiosa. Uno de los propósitos era poner freno al auge clerical manifestado por la coronación de la virgen de Guadalupe, el Concilio Provincial Mexicano y la visita del nuncio Averardi [...]" Este Grupo tuvo como periódicos de intervención a *El Monitor Republicano*, *El Diario del Hogar* y *El Hijo del Ahuizote*. En Bastian, "Las sociedades protestantes...", ob. cit. p. 151
- <sup>17</sup> Véase Cockroft, J. 1985, *Precursores intelectuales de la Revolución (1900-1913)*, SEP, México, 1985.
- <sup>18</sup> Véase primer tomo de Guerra, F-X, *México: del Antiguo Régimen a la Revolución*, FCE, México, 1992.
- <sup>19</sup> Para éste y el siguiente apartado véase Flores Zavala, *El grupo masón...*, ob. cit. y *Catálogo...*, ob. cit.
- <sup>20</sup> El convento de Lausana declaró que ritos y grandes obediencias eran regulares, la existencia de logias y capítulos de acuerdo a los grados masónicos, la precisión de los rituales. Véanse Mateos, *Historia...* ob. cit. y Zalce, *Apuntes...* ob. cit. *El Triunfo de la Verdad* (Zacatecas, 1874), Red. Dr. José Rico, Mariano Mariscal y Juan Amador. Elías Amador lo refiere como periódico del Rito Nacional. *El Lábaro del Templo* (Zacatecas, 1890), Dir. Ignacio Pujol. A éste Amador lo cita como periódico del Rito Escocés. Amador, E. "Apuntes históricos del periódico oficial de Zacatecas", en *Defensor de la Constitución*, octubre 5 de 1892.
- <sup>21</sup> Flores Zavala, M. A. *Catálogo de hemerografía de Zacatecas, 1824-1950*, CONACYT, UdG, 2004.
- <sup>22</sup> En *Gaceta del Supremo Gobierno*, abril 16 de 1835.
- <sup>23</sup> *El Defensor de la Reforma* (Zacatecas, 1866-1870). Fue el Periódico oficial del gobierno del estado. Su publicación era responsabilidad del secretario de gobierno, que para 1870 era Eduardo G. Pankrust. Otros redactores masones de este periódico son Julio Márquez, Luciano Cuevas (1867), Manuel G. Solana (1867), Severo Cosío (1867-68), Pankrust (1868), Julio Celaya (1868), Anastasio Muñana (1869), Luis Ledesma (1869).
- <sup>24</sup> *El Liberal* (Zacatecas, 1891-1896). Resp. José T. Ruiz. Dir. Tomás Lorck. Su subtítulo era "Periódico destinado a promover el mejoramiento de las clases sociales".
- <sup>25</sup> *El Constitucional* (Zacatecas, 1895-1897). Dir. Dr. Tomás Lorck. Resp. Luis Elías. Su subtítulo era Periódico de propaganda liberal. Órgano de la Liga Liberal "Benito Juárez".
- <sup>26</sup> *El Centinela* (Zacatecas, 1901-1902). Admon. y Resp. I. Carvajal. Colaboró Elías Amador, Antonio Díaz Soto y Gama, Eulalio Gutiérrez. Su subtítulo era "Periódico de propaganda liberal".
- <sup>27</sup> *El Mutualista* (Zacatecas, 1908-1915). Dir. Antonio Chávez Ramírez. Red. Manuel Miner. Su subtítulo era Órgano de la Sociedad Obreros Libres. Lema: "Unión, Paz y Trabajo".
- <sup>28</sup> *La Regeneración* (Zacatecas, 1904). Dir. Julián Torres. Admon. Emiliano A. de León. Su subtítulo era Órgano del Club Unión. El Club apoyó las candidaturas presidencial y gubernamental, de Díaz y Pankrust.
- <sup>29</sup> *La Libertad* (Zacatecas, 1904). Srio. Red. Antonio Chávez Ramírez. Su subtítulo era "Órgano de la Asociación Liberal de Zacatecas". En su último número, el 27, avisó que "cumplió su misión política": la candidatura de Pankrust. Según *El Eco de Zacatecas*, *La Libertad* reapareció como *El Fénix*.
- <sup>30</sup> Para este término, Eagleton, Terry, *La función de la crítica*, Barcelona, Paidós, 1999. Cfr. Bruno, Paula, *Paul Groussac. Un estratega intelectual*, Buenos Aires, FCE, Universidad de San Andrés, pp. 63-128.
- <sup>31</sup> *El Álbum Zacatecano* (Zacatecas, 1865). Red. Eduardo G. Pankrust, Miguel Ruelas, Severo Cosío. Colaboraciones literarias de Jesús Aldana, Lic. Manuel Ríos e Ibarrola, Esteban Neufville, Fidencio Díaz de la Vega y Tomasa Serra de Villagrana. Su subtítulo era "Periódico político, científico y literario".
- <sup>32</sup> *La Imitación* era la traducción del padre Nieremberg de la Compañía de Jesús "que fue aumentada por Santa Teresa de Jesús, fray Luis de Granada, Mesillon y otros". La muestra de la impresión local es *Flores de María o el mes de mayo*, del sacerdote católico José F. Sotomayor. *Periódico Oficial*, Zacatecas, enero 29 de 1876.
- <sup>33</sup> *El Liberal*, noviembre 8 de 1891. Este texto se volvió a publicar en el n. 125, junio 17 de 1894. El texto es de Tomas Peris.

Historiar la prensa es una tarea fascinante que, si bien ocupó por muchos años espacios marginales en los trabajos de investigación, hoy goza de buena salud, con un número creciente de practicantes que han impulsado la consolidación y reconocimiento del campo.

En todas las regiones de México y de América Latina se efectúan trabajos serios que permiten ubicar y valorar la trayectoria de periodistas y de empresas periodísticas, así como reconocer y estudiar los mensajes periodísticos.

Este libro es muestra de esa riqueza de temáticas, hechas desde diferentes ángulos, enfoques y metodologías. Eso permite vislumbrar que se está en un campo dinámico, de evolución continua, en un territorio inacabado.

*Voces en papel* permite conocer el estado del arte de esta disciplina y los retos a los que se enfrentan los investigadores cuando toman como objeto de estudio a la prensa, con todas las dificultades que encierra en sí misma, sobre todo por las turbiedades en las que se ha movido.

ISBN: 978-970-95428-2-0

